DESDE LAS ALTURAS



# CARTÓN AUTOR: JONÁS





# COLUMNA

EL HUSMEADOR

## EL PARO AGRÍCOLA-TRANSPORTISTA DEL 24: ¿GRITO DE SUPERVIVENCIA O BOMBA DE TIEMPO PARA SHEINBAUM?



Frente a las vallas metálicas de tres metros que blindan el Palacio Nacional como si fuera una fortaleza medieval, un puñado de campesinos y transportistas rostros curtidos por el sol y el asfalto, anunciaron lo que podría ser el mayor jaque mate al gobierno de Claudia Sheinbaum: un paro nacional el 24 de noviembre que paralizará el flujo de mercancías,

## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo **Presidente** 

Francisco Ismael Ruíz Rios

Director General Editorial

Fernanda R. Lopez Edición Digital

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores **Columnistas** 

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas **Colaboradores** 

Leo Maximiliano **Diseño y edición** 

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Jueves 13de Noviembrede 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090179513600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

bloqueará carreteras federales y tomará aduanas en la frontera norte. No es una amenaza vacía; es la crónica de una alianza improbable entre el Frente Nacional para el Rescate del Campo Mexicano (FNRCM), la Asociación Nacional de Transportistas de Carga (ANTAC) y el Movimiento Agrícola Campesino (MAC), que une a 500 mil productores en 25 estados con miles de "hombres camión" hartos de extorsiones y robos.

Demandas claras: precios de garantía para el maíz a 6 mil pesos por tonelada, seguridad en las vías contra el "derecho de piso" del crimen organizado, y una banca de desarrollo rural que no sea un espejismo. Esta fórmula bloqueos selectivos y presión logística— ha funcionado antes, como en octubre cuando forzó mesas de diálogo efímeras. Pero ¿y si esta vez el tablero se voltea?

Este paro es el pulso de un campo agonizante que sostiene al 12% de la población activa (INEGI, 2025) y al 70% de las exportaciones agroalimentarias, pero donde el 60% de los productores sobreviven con ingresos mensuales por debajo de los 5 mil pesos. Imaginen: un agricultor en Sinaloa cosecha maíz a 3 mil 500 pesos la tonelada –un 40% por debajo del costo de producción, según el FNRCM, mientras el cambio climático azota con sequías que han reducido la siembra en un 15% este año (Conagua). Del otro lado, transportistas como David Estévez de ANTAC reportan 60 robos diarios de carga, con pérdidas anuales de 120 mil millones de pesos (Cámara Nacional del Autotransporte de Carga). "Sin nosotros, no hay comida en las mesas", claman Eraclio Rodríguez Gómez Baltazar Valdez, líderes del FN-RCM, en su conferencia frente al Palacio. Esta unión no es casual: el campo y las carreteras son venas conectadas; un bloqueo en la México-Querétaro o en la frontera

de Tijuana no solo frena camiones,

sino que expone la fractura de un México rural donde el 40% de la pobreza extrema se concentra (CO-NEVAL, 2024). Es un grito de clases medias precarias -campesinos endeudados y choferes asaltadosque trasciende lo sectorial: une a madres que no ven futuro para sus hijos en el agro y ha familias urbanas que pagan el precio de la inflación alimentaria, que subió un 8.2% en octubre (INEGI). En X, el eco es ensordecedor: posts virales llaman a un "paro indefinido" desde el 11 de noviembre, con hashtags como #RescateAlCampo que acumulan millones de vistas, reflejando un hartazgo que podría contagiar a maestros y estudiantes del movimiento de la generación Z, o el sector salud, como se rumora en

convocatorias paralelas. Políticamente, el 24 de noviembre huele a dinamita en el arranque de Sheinbaum, apenas a cuatro meses de su toma de posesión. El gobierno ya cedió en octubre con subsidios al maíz que los productores llaman "parche para empresarios", no para el pequeño agricultor, y mesas con Julio Berdegué en Sader que terminaron en "promesas incumplidas". Ahora, la toma de aduanas -anunciada como "presión máxima" – toca fibras sensibles: el T-MEC, que Sheinbaum defiende a capa y espada, podría tambalearse si se paraliza el flujo de granos básicos, exigiendo su exclusión para proteger la soberanía alimentaria. La oposición no pierde tiempo: el PAN y PRI, con figuras como Claudio X. González, aplauden desde la distancia, tildándolo de "victoria contra la 4T", mientras Morena contraataca acusando "infiltrados priistas" en los bloqueos, como se filtró en mañaneras pasadas. Ricardo Monreal, coordinador senatorial de Morena, ya advirtió "prudencia" en redes, evocando el riesgo de represión como en Ayotzinapa. Y no es paranoia: la Guardia Nacional, que tomó el control de casetas en 2023, podría desplegarse en masa, convirtiendo el paro en un pulso de poder que fracture la coalición gobernante. Si Sheinbaum ignora el llamado a diálogo directo como exigen los líderes-, podría alienar al voto rural que le dio el 55% en 2024; si negocia, fortalece su imagen de "escuchadora", pero a costa de concesiones que irriten a su base ideológica. Las problemáticas que enfrentarán estos aliados del campo y el volante son un laberinto de espinas. Económicamente, un paro de 24 horas podría costar 2 mil millones de dólares en pérdidas logísticas (estimación basada en paros previos de CANA-CAR), con supermercados vacíos de frutas y verduras frescas, y un pico inflacionario que golpee a los más pobres -justo quienes apoyan el movimiento. Socialmente, la fatiga: en un país donde el 55% de las protestas como "ineficaces" (Latinobarómetro 2024), la polarización podría fracturar la alianza sí transportistas desertan por multas a concesiones o si campesinos radicales escalan a cierres totales, afectando ambulancias o particulares pese a las promesas. Políticamente, la cooptación acecha: acusaciones de "golpismo" desde Palacio podrían justificar intervenciones federales, mientras la desinformación en TikTok y X -con bots amplificando "fachos infiltrados"- diluye el mensaje genuino. Logísticamente, coordinar 500 mil en 25 estados sin líderes centrales es un caos: ¿quién vigila que no haya saqueos en aduanas? ¿Y si el crimen organizado, que cobra "piso" en esas mismas vías, aprovecha el vacío para asaltar convoyes varados? Finalmente, el vacío post-24: sin una ley de aguas inclusiva o precios publicados en el DOF, el ciclo se repetirá, agotando a una generación rural que ya emigró en masa a ciudades saturadas. Este paro no es solo por maíz o camiones; es por un México que se desangra en sus arterias productivas. Sheinbaum, con su doctorado en ingeniería, sabe que ignorar al campo es receta para el colapso: el

¿Y tú, lector? ¿Te sumas al convoy de la dignidad, o esperas que el hambre te convoque? México no puede permitirse otro desvío.

70% de la canasta básica depende

de estos héroes anónimos. La pre-

gunta es si optará por abrazos o ba-

lazos simbólicos. El 24, las carre-

teras hablarán: ¿será el rugido que

despierte reformas, o el silencio

de un gobierno sordo que acelera

la ruina? Campesinos y transpor-

tistas, con sus manos callosas, nos

recuerdan que la soberanía no se

come en discursos.





### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Lo bueno y lo malo Coprisem.

Lo bueno, el titular da la cara y se presenta ante representantes de Canaco y no se esconde de la prensa.

Lo malo es que acepta la corrupción y no pueden hacer nada contra informales.

Coprisem, entre la corrupción y la limitante de verificar a los informales.

Empresarios de Canaco hacen un llamado, ya que la instancia verificadora se basa sólo en el comercio formal y esa base cada día es menor.

Punto para los informales que pueden tener los peores controles de sanidad en el manejo de alimentos, pero Coprisem sólo voltea a ver a los que tienen un comercio establecido.

El coordinador de la dependencia acepta la corrupción.

Pide que se haga la denuncia, pero no asegura que los casos se van a resolver.

Si tienen suerte pueden incluso meter a la cárcel a los verificadores corruptos y habló de un solo caso. COMENTARIO DEL DÍA

Uno de los temas que más presumen en los diferentes niveles de gobierno es el que se refiere a la disminución de la incidencia delictiva, sobre todo el delito que se refiere al homicidio doloso.

Los alcaldes de diferentes municipios presumen que ha bajado el índice delictivo como no se había visto en otro momento.

Pero no hablan de otros delitos que han registrado incrementos, tal es el caso de las personas desaparecidas y no localizadas, que se han incrementado de forma alarmante.

De acuerdo a México Evalúa, la metodología que ahora usan arroja que ha bajado el homicidio doloso, pero otros delitos contra la vida han aumentado.

La diferencia entre el sexenio de AMLO y el actual es un incremento de poco más del 74% para personas desaparecidas.
PREGUNTA DEL DÍA

¿Qué tan rápido se va a restablecer el abasto de gas LP en el centro del país? ¿Es necesario creerle a los que distribuyen el energético o a la autoridad, instancia donde afirman que se tiene suficiente y que en breve se restablece? ¿Fue una vez más el accionar de parte del Gobierno federal el que complicó el abasto del gas, como en su momento fue la gasolina o el agua?

Una de las instancias que más denuncias recibe por supuestos actos de corrupción es la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios debido al actuar de parte de los inspectores.

En el sexenio del impresentable, Alfredo del Mazo, esta dependencia tuvo infinidad de señalamientos en su contra, pero como en muchos otros temas, el titular del ejecutivo nunca se tomó el tiempo para darle solución.

Ahora, con la llegada de la nueva administración, si bien no se han dejado de presentar actos de corrupción a pesar de que el discurso empleado por la mandataria estatal, desde el primer día de su gestión ha sido el de combatir este problema, lo cierto es que no se han tenido avances importantes.

Y para el caso de la Coprisem, al menos el titular de la dependencia no se esconde, Gerardo Valdés Martínez sale a dar la cara con los empresarios, en este caso fue con los integrantes de la Canaco Valle de Toluca.

Así que el encuentro se puede resumir en que se tienen dos aspectos a destacar. El bueno y malo.

Si hablamos de la parte buena, es como anotamos, el titular dio la cara y habló de lo que están haciendo, al final tampoco salió "huyendo" como muchos otros cuando lo abordaron los reporteros y se dio tiempo para contestar hasta donde le fue posible los cuestionamientos.

Lo malo, es que a pesar de hacer un intento por no hacer un reclamo directo, lo cierto es que algunos líderes le recriminaron al titular, que su labor se dirige siempre al comercio formal, cuando los riesgos sanitarios se observan con todos los informales que cada día se incrementan.

La corrupción es un problema que no han podido resolver y que a Gerardo Valdés no le quedó de otra que reconocer y aunque hizo un llamado para que denunciarán a los inspectores que se aprovechan de su posición para pedir dinero, lo cierto es que en un asunto difícil de resolver.

Porque por otro lado, también reconoció que si hacen la denuncia correspondiente es posible que el caso se resuelva y sancionen al funcionario público que comete el ilícito.

Pero lo que siempre se preguntan los comerciantes es: ¿Y si no? Entonces su negocio se verá en riesgo permanente.

Durante su presentación, el titular de Coprisem no pudo ser más claro. "Sé que existe la corrupción, sé que existe la extorsión por parte de nosotros, pero necesitamos la participación de ustedes para tratar de evitar esas malas prácticas que nos afectan a todos..."

Pero además se escucharon dos voces de parte de los líderes de Canaco en el sentido de que no es posible que instancias como el Coprisem sean tan rígidos con el comercio establecido o formal y no hagan nada con los informales, que siguen ganando la batalla.

Es mejor ser un comerciante informal, por ejemplo en el rubro de comida porque no los van a molestar y tampoco los van a inspeccionar, no solo Coprisem, también protección civil, el ayuntamiento y otras instan-

cias.

Mientras que los informales que ya son más del 50% del comercio trabajan sin que nadie los moleste.

Y es que otra cosa que reconoció el titular de Coprisem fue el hecho de que no pueden actuar en contra de los informales, sólo lo hacen con los que tienen registros.

A petición sobre lo que se debe hacer para presionar y que los informales sean también inspeccionados, lamentablemente el titular no pudo responder y sólo dijo que mejor sean los de canaco quienes pongan la propuesta que sería apoyada por esta ins-

Así que a final de cuentas. Lo bueno, el titular de Coprisem da la cara y responde los cuestionamientos. Lo malo, reconocen corrupción y que no pueden hacer nada contra informales que así ganan otra vez en contra de los que pagan impuestos.

COMENTARIO DEL DÍA: SE INCREMENTA EL NÚMERO DE DESAPARICIONES DE PERSO-NAS NO LOCALIZADAS UN 74% EN COMPARACIÓN CON LA AD-MINISTRACIÓN DE AMLO.

La organización México Evalúa lo repite cada que presenta su estudio sobre Violencia y Pacificación a nivel local.

Los datos que informa el Gobierno federal tienen que ver con la disminución de los homicidios dolosos, pero no mencionan que muchos otros delitos que atentan contra la vida han registrado incrementos.

Y entonces llegamos a otros indicadores que resultan reveladores, porque si bien, es posible cambiar metodología, para que los datos al final sean compatibles, el dato que no tomaban en cuenta para un delito aparece en otro

Así, es posible destacar que los reportes de personas desaparecidas y no localizadas se ha incrementado de forma alarmante y supera ampliamente el registro de AMLO, y mucho más el de Enrique Peña y Felipe Calderón.

Los homicidios dolosos van a la baja, pero en el primer año del sexenio de Claudia Sheinbaum, las desapariciones se han elevado en un 74.3% de acuerdo a datos de la Comisión Nacional de Búsqueda.

El dato habla por sí solo...

**ESPACIO ELECTORAL** 



# COLUMNA

### ¡LOS NO NACIDOS NO VAN A LA ESCUELA!: SEP



### **ELEAZAR FLORES**

DESCUBRIDOR Y PROFETA-. "Los niños que ¡NO NACEN NO VAN A LA ESCUELA!, "DES-CUBRIÓ" ayer nuestro ¿CULTI-SIMO? Secretario de Educación Pública Mario Delgado Carrillo, quien ya encarrerado le hizo al PROFETA, aventurándose a prometer que EL ANALFABETISMO ACABARÁ EN 2026.

La Biblia categoriza a los PRO-FETAS en mayores y menores, pero temo que este funcionario de la cuarta transformación lograría el comparativo de MÍNIMO, y es que no hay nada más abajo del adjetivo irregular; así que usted tendrá que conformarse con la calificación del distinguido economista colimense egresado del ITAM, institución fifí,

según el orgullo de Macuspana. Los pronunciamientos los hizo el segundo presidente de MORENA en la mañanera de este martes ante la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, su oyente de lujo, por lo que su afirmación de que ¿los niños que no nacen no van a la escuela?, pero sobre todo la promesa de que

COLUMNA

'para 2026 México acabará con el ANALBATEISMO", compromete seriamente. Sería más creíble esperar ser campeones en fut, justo en ese año de enajenación deportiva, pero sobre todo de CORAJES Y DESENGAÑOS, verá.

ILUSTRES EN LA SEP-. Para evitarle suspicacias de titulares de la Secretaría de Educación Pública en vida, citaré sólo a algunos que dejaron huella imborrable, no solo en la dependencia sino en el país, por su desempeño, no perfecto pero destacado, tomando en cuenta las circunstancias que pasaba el país, convulso en los inicios, o escaso de recursos, casi siempre, para la educación.

VASCONCELOS-. Es obligado empezar por el PRIMER SECRE-TARIO de EDUCACIÓN, el oaxaqueño José Vasconcelos Calderón, MAESTRO DE AMÉRICA, creador de dos frases inmortales empleadas en la política y la educación. El SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCIÓN, con Francisco I. Madero en su campaña que derrotó al sempiterno Porfirio Díaz, y POR MI RAZA HABLARA EL ESPÍRITU, de la perenne UNAM.

Vasconcelos con reconocimientos internacionales, y nacionales ni se diga, no obstante su tormentosa vida. Otros titulares casi inolvidables de la SEP, JUSTO SIERRA MÉNDEZ en el porfiriato, y JAI-ME TORRES BODET, hasta en dos ocasiones, creativo-operador de los INSUSTITUIBLES LIBROS DE TEXTO GRATUITO, en tiempos del presidente ADOLFO LÓPEZ MATEOS, así ahora están manoseados.

Estos titulares de la SEP, también DIPLOMÁTICOS Y ESCRITO-RES, volverían a morir o cuando menos PALIDECERÍAN, al escuchar los pronunciamientos de su último sucesor Mario Delgado, por sus dichos imposibles, pues eso de que los niños que no han nacido no van a la escuela, es un ¿GRAN DESCUBRIMIENTO?, tan imposible como su profecía de que en 2026, México YA NO HABRA ANALFABETOS.

Ojalá y que para bien nacional, esto último fuera cierto y como no alcanzarán la meta, ya encontrarán justificantes, que para eso, el CO-MANDO GUINDA podría culpar a CALDERÓN Y MÁS.

### DERECHO DE PICAPORTE



### ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Logran denominación de origen del mezcal
- origen del mezcal Edomex.
- Marcelo Ebrard la reconoce.
- Joaquin Vela, de PT al PVEM. Agarrón en el congreso local.

Tras 9 años de gestiones, se concreta el reconocimiento oficial al mezcal mexiquense, para 15 municipios del EdoMéx en los que se contabilizaron 318 unidades productoras con 5 mil 508 hectáreas de agave mezcalero. El Director General del IMPI, Santiago Nieto Castillo, destacó que va a permitir generar rutas turísticas en la entidad. Por el Gobierno Federal de la PresdientA Claudia Sheinbaum Pardo estuvo el Secretario de Economía de Economía, Marcelo Ebrard Ca-

saubon, ... NOTAS CORTAS: El tema de la denominación de origen del mezcal mexiquense no es una gestión nueva pues ya desde la anterior legislatura la entonces diputada priísta Karla Aguilar Talavera lo propuso e inició una larga lucha y en la actual 62 legislatura, el diputado que fue electo en ese mismo distrito, el verde ecologista Héctor Raúl Gar-

cía González abanderó la causa de los productores de los 4 de los 6 municipios que conforman su distrito, el séptimo con cabecera en Tenancingo ... Y Vaya agarrón que se dieron en la maratónica sesión de ayer en el congreso local donde el diputado del PT, Ernesto Santillán Ramírez denunció la agresión del ayuntamiento morenista de Ecatepec que encabeza Azucena Cisneros Coss y que aquí comentamos y de inmediato se lanzó en su contra el ex perredista y neo morenista Octavio Martínez Vargas, quien justificó a la alcaldesa e hizo serias acusaciones en contra del ex alcalde del municipio más grande del estado, Fernando Vilchis Contreras, a lo que Ernesto Santillán convocó a presentar las denuncia ante las autoridades si tiene pruebas, y de paso hizo un llamado a los coordinadores parlamentarios de Morena y PT, pues son aliados (tanto en el municipio como en el estado y el país), pero ya son varios los ataques infundados del morenista ...

Pero no fue el único debate, pues hubo otro de tipo ideológico, pues "le diputade" propuso penalizar los crimenes de transexuales, y el líder estatal del PAN y diputado Anuar Azar Figueroa dijo que no se puede

legislar ni reformar leyes basados

en la ideología de género (y en eso tiene razón, pues, por ejemplo, un crimen es un crimen y se tiene que castigar tal y como lo marca la ley, no importa la preferencia sexual o condición de la víctima) y varios legisladores de la 4T subieron a tribuna para defender la propuesta de su "compañere" pero fue la diputada Paola Jiménez Hernández quien subió a tribuna con los mejores argumentos y recordó que fue el PAN quien se opuso a la legal interrupción del embarazo, entre otros señalamientos que hizo a manera de ejemplo. El debate más que jurídico fue ideológico. Así la esencia del debate parlamentario ...

El Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, entregó canastas alimentarias a los trabajadores del SUTEYM, "y me dio un enorme gusto saber que salieron felices. Quiero reconocer y agradecer a Iraí Albarrán, mi esposa, se rifó entregándolas con toda su buena vibra y el cariño que siempre le brinda a nuestros compañeros", dijo el considerado mejor alcalde del Estado de México, y lo dicen las encuestas, no me aseguran que eso afirmó ... ¡Ánimo, raza,

COMENTARIOS Y MENTADAS: GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

ya casi es fin de semana! ...

### COLUMNA LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



### **EL ENTERADO**

- Subirá el predial; ¡otro sablazo morenista!
- Se adjudican autoridades éxito del mezcal
- Se propaga ola municipal de reparar vialidades
- Mentira que acabó el desabasto farmacéutico

.. ¡Ya se esperaba otro sablazo al bolsillo!...

... Resulta que para el 2026 son 114 de los 125 municipios mexiquenses que aumentarán el cobro de impuesto predial al haber actualizado las Tablas de Valores Unitarios de Suelo y Construcción, dictamen que fue aprobado por la 62 Legislatura mexiquense...

... Solo 11 municipios del Edomex mantienen sin cambio el cobro del predial para el año entrante...

... Y es que, en sesión del pleno del Congreso local, el proyecto legislativo fue aprobado, cinco días después de que avanzó en comisiones en la primera reunión de trabajo, algo que fue cuestionado por la oposición a los morenistas, como la bancada de Movimiento Ciudadano (MC)...

... El dictamen establece que para el ejercicio fiscal 2026 de los 125 municipios de la entidad, en 110 habrá un incremento de entre 0.01% y 10%, y en 4 un aumento cuyo rango es superior al 10.01%...

... Y en la revisión de las Tablas de Valores Unitarios de Suelo y Construcción para el 2026, hubo un incremento de 5.63%, donde 90% de las áreas homogéneas se actualizaron...

... Coincidieron algunos legisladores locales que faltó tiempo para un análisis detallado caso por caso, aunque la mayoría de los diputados en las comisiones avalaron los ajus-

... Claro que hay regocijo por la denominación de origen (DOM) que acaba de obtener el mezcal mexiquense, después de 10 años de perseguir este título, sobre todo en 15 municipios del Estado de Méxi-

... Este galardón representa un hecho histórico para el Estado de México, ya que 15 demarcaciones del sur mexiquense, fueron reconocidas con la denominación de origen del mezcal, luego de una década de trabajo institucional, resistencia comunitaria y respaldo técnico y cientí-

... Este reconocimiento del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) representa un acto de justicia y de reivindicación territorial, cultural y económica para los productores locales...

... Aunque el éxito principal es de los productores, ahora, tanto autoridades estatales como federales, se adjudican también el éxito...

... Tan es así que montaron un evento en el Palacio de Gobierno, en Toluca, en donde la mandataria estatal, Delfina Gómez Álvarez, celebró este logro "como resultado del esfuerzo conjunto entre comunidades, instituciones y gobierno" ...

... No podía faltar también la representación de la Presidenta Sheinbaum, en la persona del secretario de Economía federal, Marcelo Ebrard Casaubón, quien acompañó a develar la placa que oficializa la denominación de origen del mezcal mexiquense...

... Ahora que el mezcal cuenta con

la protección de la Denominación de Origen (DO), a menudo se compara con otras bebidas espirituosas premium con regulaciones geográficas estrictas, como el whisky (específicamente el whisky escocés o Scotch en Escocia) y el coñac (Cognac en Francia) ...

... Se expandió la ola de querer reparar vialidades, al mismo tiempo, en varios ayuntamientos conurba-

... Y es que, se están realizando reparaciones en diversas vialidades de algunos municipios del Valle de México, incluyendo una rehabilitación de 22 kilómetros del Periférico Norte en el tramo que va de Toreo a Tepotzotlán, como parte de un proyecto integral para recuperar la movilidad en la zona...

... Lo celebran los usuarios, pero tendrán que pasar 40 días de sufrimientos viales, tiempo que tardarán las autoridades en pavimentar, pavimentar y reparar las vías que ya representaban hoyos y hasta socavones, que provocaron averías costosas en los vehículos que las transitaban...

... Aunque el texto principal se centra en Periférico Norte, la iniciativa de reparación vial parece extenderse a otros municipios, como el caso de Toluca, donde se han reparado 16,841 baches en 190 calles. Se ha informado de trabajos simultáneos en otros municipios, aunque a veces estos generan molestias a los ciudadanos...

... Al tiempo de los trabajos, ahora las autoridades municipales y estatales, deberán recomendar a los automovilistas, consultar las vías alternas y tener paciencia durante las obras viales...

... Mejor están respondiendo los presidentes municipales, que el gobierno estatal, pues ya pasaron dos meses en que la mandataria Delfina Gómez ofreció una disculpa por el mal estado de las calles, y no hay avance en su programa de bacheo...

... Entre todas las manifestaciones que se han visto últimamente, una de las más significativas es la del sector salud...

... El reclamo es tal, en el panorama del estado de México, es fundamental por el desabasto de medicamentos, el cual persiste a pesar de los anuncios, a nivel federal y estatal...

... Siguen los problemas de distribución, fallas logísticas y disputas entre laboratorios y el gobierno...

... Aunque ha habido esfuerzos por mejorar la compra directa, la situación sigue afectando a pacientes, especialmente aquellos con enfermedades crónicas como cáncer, diabetes e hipertensión.

... Los reportes indican que el desabasto sigue siendo un problema grave en México, con millones de recetas no surtidas y un aumento en el gasto de bolsillo de las familias...

... Hay inconformidad en la salud pública, desde los trabajadores hasta los familiares de enfermos, quienes se manifiestan por la falta de insumos médicos en hospitales como en centros de salud...

... Alguien ya dice que las causas también pueden ser múltiples, como la falta de presupuesto, la transición al IMSS Bienestar, una curva de aprendizaje muy costosa, pero lo cierto es que ha fallado el gobierno y su simulación, como lo fue la Megafarmacia que se ubica – lo que queda -- en Tultitlán...